

Director.

Juan R. Selva Ferrandez

La dirección no responde de los artículos firmados.

Dirección, Redacción y Administración, en el Círculo Republicano, calle de los Arboles, núm. 46.

No se devuelven originales.

# El Pueblo

ÓRGANO OFICIAL DEL CÍRCULO REPUBLICANO DE ELCHE

30 Ejemplares 1 peseta

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Número suelto 5 céntimos

Propietario,  
Francisco Baeza Vicente  
Administrador  
Cnoñe Brotons Firo

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Pesetas
Elche, trimestre . . .	0.75
Fuera, id. . . . .	1
Anuncios y comunicados á precios convencionales.	

PAGO ADELANTADO.

AÑO I.

Elche 14 de Junio de 1891

NÚM. 5

## Los fabricantes de Elche

"Si es una desgracia el ser pobre, esa desgracia se hace mayor cuando el pobre no halla mas que pobres como él."  
(Del Curso completo de Economía política, de J. B. Say)

Firmes en nuestro propósito de estudiar la llamada *cuestión obrera*, en cuanto se refiere á esta ciudad, dedicamos hoy algunas consideraciones relativas al capitalista, ya que en nuestro número anterior tratamos del obrero. Y en verdad, que este debió ser nuestro primer artículo, porque el capitalista es el primer agente, el pensamiento director la fuerza central que crea, organiza, dirige y desenvuelve, el corazón del sistema que pone en movimiento todos los elementos de la producción.

Lejos de considerar nosotros al capital como enemigo del trabajo, vemos en él su amigo y bienhechor. Y en el capital debe el obrero poner sus esperanzas de mejora y bienestar, pues la historia nos enseña cual era y cual es todavía la civilización de los pueblos desprovistos de capitalistas.

Fijemos nuestra atención en Elche, principalmente en las transformaciones que ha producido el negocio de nuestros fabricantes. Comparemos el estado de una familia de obreros ilicitanos cuando aquí no había industria, con el estado en que hoy se encuentra. Antes era un simple oficio el negocio de alpargatas y no se fabricaban mas que las necesarias para la población; y claro, nuestros trabajadores se veían reducidos á ganar 24 cuartos en las rudas faenas del campo, bajo el influjo de un sol que calcinaba su desventurado cuerpo. Y su corazón no podía exhalar una queja, porque no había quien le escuchase ni le oyese; y solo disponía de unos cuantos harapos con que cubrir su desnudez y de un poco de negro pan de cebada para acallar su hambre.

Facil es observar hoy día los progresos de la clase obrera ilicitana, debida á la multiplicación de los capitales; debida á que los modestísimos talleres de alpargatas se han

convertido en grandes industrias, que llevan á todas las ciudades de España la producción de nuestras fábricas.

Nuestra propia razón nos dice que el capital no es otra cosa que el producto del trabajo, no inmediatamente consumido, sino destinado á una nueva producción. Todos los que imponiéndose alguna privación presente hacen algun ahorro de cosas que pudieran desde luego consumir, son y pueden llamarse capitalistas; como capitalista es tambien el obrero de la inteligencia, cuyo trabajo requiere la primera materia científica, acumulada en libros ó en las demás fuentes en que se contiene y que él se ha asimilado mediante el estudio y se ocupa en elaborar y transformar. El capital, pues, hijo del trabajo y de la economía es tan legítimo como el trabajo mismo, y los beneficios que obtiene en la producción, la renta del capital, en una palabra, es igualmente legítima.

Reconocimos en nuestro artículo anterior, todas las desdichas presentes de la clase obrera, desdichas que se agravan algunas veces por los desórdenes, lamentables costumbres y falta de economía del obrero mismo. Reconocimos tambien en nuestro artículo *Los Obreros de Elche* que esas desdichas de que hablamos son abultadas por la palabrerías de ciertos agitadores, que explotan la aspiración natural de mejoramiento que tienen la clases pobres. Justo es que reconozcamos hoy que el remedio del mal que todos lamentamos no está en la guerra al capitalista, el remedio del mal está en la aplicación de las leyes naturales económicas, en que desaparezcan los viciosos restos del antiguo régimen. De aquí nuestra aspiración como políticos á la libertad y á la República como primer eslabón de una larga cadena de progresos.

Cuando ciertos obreros ilicitanos se encuentran faltos de trabajo ó escasos de jornal, es ya cosa acordada atribuir al fabricante la causa de todo, cuando no siempre sucede esto.

La observación y la experiencia demuestran que las épocas de elevación natural de los salarios son las mas ventajosas al capi-

tal mismo, pues denotan un estado de mayor actividad y prosperidad industriales.

En nuestro programa político, que es el régimen de la libertad y del derecho, que ha de triunfar al fin en todas las esferas y por consiguiente en el orden económico; en nuestro modo de pensar, son y deben ser el capital y el obrero solidarios en sus relaciones é intereses, y sus respectivas retribuciones son las naturales y legítimas.

Lejos de nuestro ánimo creer que en los fabricantes de Elche hay miras egoístas, creer que nuestros capitalistas se aprovechan de ciertos días de crisis para explotar al obrero. Nosotros creemos que los fabricantes de Elche son los primeros en lamentar la paralización de sus negocios y la falta de pedidos, hijo todo sin duda alguna, de que no se han conquistado todavía las grandes libertades económicas, de que nuestra industria no ha conseguido toda clase de progresos. Es indudable que el gran mejoramiento de la clase obrera ilicitana se debe al desarrollo de la industria y del capital.

Justo es que el obrero de Elche aprenda á ser sóbrio en su conducta y en sus gastos; justo que se organice en sociedad creando el *Círculo Obrero*, que la prevision le enseñe á mejorar sus condiciones, pero justo que reconozca que al capitalista le debe reconocimiento, porque el fabricante espona su dinero en beneficio de todos.

Tambien debe el fabricante ver en los obreros verdaderos colaboradores, pues según la ley de equidad y confraternidad debe dispensarse por los mayores á los que les estan subordinados aquella protección que la naturaleza consienta.

Confiemos en que inspirados todos en los ideales de justicia, sea la industria ilicitana el mejor medio de engrandecer á nuestra querida ciudad de Elche, multiplicando los capitales, que son el gran elemento de progreso para el trabajador, pues, como dice el economista Say, *si es una desgracia el ser pobre, esa desgracia se hace mayor cuando el pobre no halla mas que pobres como él.*

LA ÚLTIMA ETAPA

Es la que está recorriendo á toda prisa el partido conservador, para hundirse eternamente, en medio del mayor descrédito.

Descendiente por línea recta, del antiguo moderado, de aquel partido que tenía por jefe el feroz y sanguinario Naváez, al seguir sus huellas por fuerza había de heredar su malas mañas y observar la misma conducta de perdición para el país. El moderado, después de innumerables desafueros, de fusilamientos inconcebibles y hasta criminales, de odiosas y crueles persecuciones, de deportaciones y cuerdas de ciudadanos honrados é indefensos, á Leganes, vino á espiar sus culpas la noche de S. Daniel, que es en la que, verdaderamente, murió para siempre por el acuchillamiento de los estudiantes; pues si bien su desaparición definitiva fué cuando la gloriosa revolución de septiembre, su sentencia de muerte estaba decretada desde la fecha anterior; porque no en balde, se insulta á un pueblo de la manera cínica y descarada, como lo hacían los moderados.

El partido conservador, á quien honda perturbación interior, corroe no hay para que decir que está en el mismo caso que su padre el moderado; tiene igual modo de pensar y gobernar, como aquel, desprecia la opinión pública y para que el parecido sea completo, su proceder, en materia de cargas y acuchillamientos, es el mismo, idéntico, que el que usaban los polacos. Diganlo, sinó, los estudiantes de 1884 y los catalanes de 1891.

Y hacemos caso omiso de las atrocidades y coacciones que como el moderado comete, cuando se avecinan unas elecciones, con tal de sacar á flote algunos diputados cuñeros, que nadie conoce, para nada aprovechan, ni sirven para otra cosa que para embrollar los pueblos que tienen la desgracia de tenerlos por representantes, martirizar los escaños del Congreso, que, de seguro ansian las vacaciones, por no aguantarlos más; y decir si, ó no, como Cristo nos enseña, sin enterarse, quizás muchas veces, de lo que se les propone y que generalmente, no entenderán, pero que será ¡quien lo duda! en perjuicio del país. Al fin conservadores y basta.

Y como si lo dicho no fuere bastante, ahí están los recientes acontecimientos de Bilbao, el despotismo salvaje de Lillo y el proyecto de privilegios al Bancó, que tan desastroso va á ser, para toda la nación, según los representantes de la misma afirman.

Después de todo lo cual, digásenos si cabe duda, que el partido conservador, recorriendo vertiginosamente, su última etapas

está ya en su postrimeria, con el ansia de la muerte.

Y quiera Dios que la tierra le sea pesada, para bien de los españoles.

COMENTARIOS

Refiere *La Libertad* un escandaloso hecho ocurrido en Granada, donde un alto funcionario de la administración civil (es la frase del colega) fué sorprendido introduciendo fraudulentamente artículos de consumo.

Es decir, que los conservadores que habían venido á hacer Administración, á lo que han venido, por lo que se ve es á desquiciarla mas que la tenían los fusionistas.

Pero dejémos la palabra al periódico de la comunión.

“La parija del fielato dice-detuvo el coche y preguntó como es costumbre ¿va dentro algo de pago? A lo cual el funcionario, que iba acompañado de un subalterno y de otra persona contestó mostrando los cordones de su bastón de mando: —¿Pagan las insignias de la autoridad?”

Los guardias se descubrieron y el coche continuó su camino; pero al llegar al comedio del paseo de la Comba, otros que estaban en acecho para realizar la aprehension, detuvieron el carruaje diciendo que en uso de las facultades que les confiere la instrucción, deseaban examinar el interior del coche, lo cual practicaron, encontrando dentro 13 jamones.

Inmediatamente declararon que embargaban el carruaje por comiso de introducción fraudulenta, y se dirigieron con él á la central, después de haberse apeado el funcionario de que se trata, y el subalterno y el amigo que venían acompañándole.

Total, que apesar de todo, la cosa vendrá á quedar en nada, como la de los *marchamos* y otras por el estilo.

¡Y viva la moralidad que venían á practicar los conservadores en la administración.

Dice un periódico, que ha sido nombrado caballero de la Orden de Isabel la Católica, al alcalde del barrio de la Reina, D. Ciriaco García.

¿Qué alcaldada habrá hecho cuando lo premiaron así?

Dice *La Unión*, que la opinión está con el gobierno.

Si, la opinión de los pañecistas. De los que quieren comer á costa del prójimo, sin trabajar, y enriquecerse en perjuicio de la Nación.

Esa es la opinión que está con el gobierno conservador.

Y ninguna más.

*El Siglo futuro*, dice que las economías no se han hecho para los conservadores, sino los aumentos de gastos.

Tiene razón el colega; cuando las crisis son por el hambre, no son posibles las economías. Hay que saciar á los hambrientos. Que no son pocos.

Leemos:

“En virtud de denuncia hecha por el alcalde interino de Córdoba (interino había de ser) se ha empezado á instruir sumario contra varios concejales suspensos, por desobediencia y retención de medallas, distintivo del cargo, que no devolvieron en el término señalado.

¡Vamos! estos hombres no sabemos como son

¡con cuan poca cosa se contentan! Andantes, al fin

¡Cuidado que dejarse procesar por no devolver una medalla que quizás no valiera un par de pesetas, solo se les ocurre á los guasones hijos de la tierra de Maria Santísima.

Tendremos que hacerlos concejales de otros ayuntamientos, ó de aquí de Elche, si es menester para que sepan lo que han de guardar como recuerdo, y lo que han de devolver.

Así no se verán empapelados otra vez, por una cosa tan baladí.

¡Vaya! por una medalla.

Y había de ser de cobre.

¡Pobres hombres y que poco saben!

De mundo.

NOTICIAS

Esta tarde á las tres, D. Francisco Albricias dará una conferencia pública en el Teatro del Casino sobre los fundamentos de la religion evangélica.

Como hemos indicado, la conferencia será pública, y se recomienda la asistencia á las señoras.

Por mas que discurriamos no encontramos la alusion á que se refieren los señores que nos dirige el siguiente documento:

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy Sr. nuestro: Le rogamos á V. la insercion de la adjunta carta que hoy mismo tambien enviamos para su publicacion al semanario *El Eco Liberal*.

Damos á V. las gracias anticipadamente, y nos ofrecemos sus afectísimos S. S. q. b. s. m.— José VERDETE.— ANTONIO MACIÁ.— RAMON JAEN.

En la seccion *Pequeñeces* del periódico *El Pueblo* correspondiente al domingo próximo pasado, aparece una composicion poética si correcta en la forma, no tan correcta en algunos conceptos que su fondo encierra.

Se alude en aquella composicion, á una respetable persona haciéndose además la afirmacion de que la persona aludida va de paseo con “tres de Gomez por banda”, y esta grave inexactitud debe ser rectificada, primero: porque los firmantes no pertenecemos á partido político alguno y si de nuestras firmas existe una al pié de algun documento esencialmente político, no fué ciertamente por nuestra voluntad, sino por algo que pudieramos calificar de abuso de confianza; segundo: que no pertenecemos á ninguna fracción política, mal podemos haber sido conquistados, aunque en clase de honrados obreros se nos canten dulcissimas endechas, por quien luego nos repeta menos.

Terminamos protegiendo, por si á nosotros se refiere, de la frase “convirtiendo cierta gente consciente”, que se pone en boca del Sr. aludido y protestamos porque ni tan respetable señor puede caer en semejante debilidad, ni nosotros somos GENTES á quien se nos arrastra contra los impulsos de nuestra conciencia.

Estrañamos altamente que un semanario como *EL PUEBLO* que blasona de lo que, al parecer, no practica, aluda á honrados obreros hijos del trabajo, á quienes, á pesar de su insignificancia, tanto han halagado los amigos de *EL PUEBLO*, no sabemos si con desinterés ó por miras del mañana.

Nos ofrecemos de V. atentos y S. S. q. b. s. m. José VERDETE.— ANTONIO MACIÁ.— RAMON JAEN.

Elche 10 Junio 1891.

Nosotros sabiamos que los Sres. que firman esa carta pertenecieron hasta hace poco tiempo al comité del partido republicano revolucionario,

(el Sr. Verdete como vice-secretario y los señores Maciá y Jaen como vocales), pero ignorabamos donde habian ido á parar esos tres Sres. despues que abandonaron al partido republicano, que los eligio nada menos que individuos de su comite; ignorabamos la suerte de los firmantes de la carta, y estabamos muy lejos de tener en cuenta a los Sres. Maciá, Verdete y Jaen, al escribir los versos á que se refieren.

Quedan satisfechos los Sres. de que hablamos, con la publicacion de su carta Ni indirecta ni directamente; tratamos de ellos en los versos.

Solo nos falta decir que si EL PUEBLO ha hecho propagan á el *Círculo Obrero*, publicando los notables progresos de esa sociedad, ha sido con autorizacion de sus socios y recibiendo los datos del mismo secretario del referido *Círculo*; y si EL PUEBLO en fin de fiende á la clase obrera es porque cumple así su deber.

El lunes á las nueve de la mañana, comenzaron los exámenes de prueba de curso en el colegio de segunda enseñanza de esta ciudad, ante la comision de Sres. Catedráticos del Instituto de Alicante; terminando el martes á las cinco de la tarde. El resultado obtenido ha sido satisfactorio en extremo y en un todo conforme al juicio formado por los Profesores del colegio.

Los jóvenes aplicados á las enseñanzas de sus Maestros, han visto coronados sus esfuerzos obteniendo honrosas notas; que ademas de justificar la imparcialidad del tribunal de examen servirá de estímulo provechoso para el porvenir y de crédito para el colegio que les ha instruido. En cambio aquellos alumnos, discolos unos desahuciados otros, que á las cariñosas amonestaciones de los Profesores contestaban con el desprecio mas vituperable, y á los esfuerzos con constancia empleados oponian la resistencia del abandono, han hallado el justo correctivo en el fallo por el tribunal dado, cuando han dicho que su suficiencia no estaba justificada.

Si los estrechos límites á que ceñirnos debemos nos lo permitieran, haríamos ver los graves perjuicios que á la juventud irroga la falta de aplicacion en el estudio y la desobediencia á la paternal palabra del Maestro. Pero la conciencia es su mayor acusador cuando les dice "Ves á tu compañero, á tu amigo, cual lleva impreso en su semblante el sello de una satisfaccion noble por la nota que por su aplicacion ha merecido, pues igual satisfaccion debieras tu sentir, porque tus facultades á sus facultades se igualan; tan solo hay de diferencia, que para él el cariño de sus padres le estrecharán contra su corazón de alegría grata poseidos al ver que el último día del curso académico sus afanes han sido recompensados, y tú has preferido el halagador placer del vicio al cariñoso ósculo del padre; y hoy que el tribunal te ha dado la nota de suspenso te avergüenzas de presentarte en público, porque porque todos te señalarán con el dedo y afrentarán á los autores de tus días, porque palecerán en extremo al ver que en su presencia á otros padres se les dá el parabien y la enhorabuena.

Recibian los alumnos aprovechados nuestro parabien y sirvales el resultado obtenido de noble aliciente para obtener en años sucesivos notas tan honrosas que han de fijar tal vez el porvenir de nuestro pueblo. La nota detallada de los exámenes verificados y calificaciones obtenidas la daremos en el próximo número, que hoy la abundancia de original nos lo impide.

Hoy domingo á las nueve de la mañana, se celebra en el Teatro Principal de esta ciudad, junta general de propietarios y colonos, afiliados á la guardería rural jurada, con el fin de proceder á la

renovacion de la Junta Directiva con arreglo al Reglamento, aprobacion de cuentas y para tratar al propio tiempo de otros asuntos concernientes á dicha sociedad.

El decreto que sobre pesas y medidas publica la *Gaceta*, es de interés vital para los ayuntamientos y el comercio.

Los servicios de alquiler de pesas y medidas y de almocacen ó repeso, son de derecho exclusivo de los ayuntamientos, y la medida que entraña esta disposicion, viene á reforzar los ingresos de los municipios, á garantizar la buena fé del comprador, y á combatir el fraude á que se presta el uso voluntario de pesas y medidas.

Se autoriza por la disposicion citada á los ayuntamientos, para arrendar este arbitrio en pública subasta á contar desde el próximo año económico, y los contraventores á él, serán castigados por el alcalde, al pago de los derechos de fraudados, mas una multa.

Sabemos que vamos á rogar en balde, porque cuantos periódicos se han publicado en esta localidad, se han ocupado de ello inutilmente; pero Sr. Alcalde! las baldosas se han colocado en calles y plazas, para el transeunte, y no para que se estacionen en ellas los vecinos, tutelando.

Si V. S. se sirve dar alguna disposicion que lo evite, el público se lo agradecerá muchísimo; y nosotros daremos las gracias á V. S. por habernos atendido.

Atentas nuestras autoridades á las quejas que nos dieron algunos propietarios de Elche, y que publicó EL PUEBLO el domingo pasado, relativas al daño que en el campo se dice que producen los ganados, el martes empezó á instruirse un expediente en el Juzgado municipal, en averiguacion de lo que haya de verdad en este asunto.

Nos alegramos mucho, porque así se pondrá en claro lo que ocurre. Es de aplaudir la grandísima actividad que se tiene por averiguar lo que indicaba EL PUEBLO en su último número, y nos felicitamos de que este modesto periódico sea tan atendido por las autoridades que sin duda alguna se inspiran en los mejores deseos.

Nosotros podemos decir hoy por nuestra parte, que el miércoles fuimos á Santapola, y á un kilómetro próximamente de lo que se señala como la mitad del camino, vimos con gran extrañeza que habia un ganado dentro de una finca. Y decimos con gran extrañeza porque hasta que lo vimos por nuestros mismos ojos nunca creíamos que los ganados se atrevieran sin licencia de nadie, á cometer esa falta. Una persona que venia con nosotros, muy enterada de estas cosas, recogió los datos necesarios para hacer al Juzgado municipal la correspondiente denuncia. ¿Se puede negar que esto ocurre todo los días? ¿Hay denuncias á diario en el referido Juzgado?

Hay mas. El jueves, por orden de la autoridad estuvo un perito en una finca de nuestro querido amigo y correligionario D. Gerónimo Pomares Alamo, que es precisamente uno de los propietarios que nos dieron las quejas de los ganados, que publicaba EL PUEBLO en su último número. Y dicho Sr. propietario nos ha manifestado que el referido jueves tuvo ocasion de ver el perito que efectivamente los ganados habian comido parte de viñas, olivos etc. Tambien tuvo ocasion el perito de oír de labios de los labradores, datos que pueden dar luz en este asunto.

Por lo dicho y por lo visto no eran muy inciertas las noticias que algunos propietarios de Elche nos dieron en nuestra redaccion; noticias que nosotros publicamos, porque es un deber de este pe-

riódico oír las quejas de los vecinos de esta ciudad y hacerlas públicas por si pueden servir á nuestras autoridades para saber á que atenerse. De este modo hizo mucho la prensa en la ruda tarea de moralizar á los pueblos.

Sufrimos con gusto las molestias que nos ocasiona el asunto de que tratamos, con tal de que el Juzgado averigue la verdad.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido amigo D. Antonio Gimenez Alberola, distinguido redactor de *El Liberal* de Alicante.

Dicese, que es muy posible que hoy haya corrida de toro, ya que no pudo verificarse el domingo pasado.

Si es así damos la enhorabuena á la gente que no puede pasar sin esa diversion, por ser tan aficionados á las pautas.

El último domingo experimentamos grandísimo gusto, al ocupar una butaca en el Teatro del Casino de esta ciudad, en donde pasamos una velada agradable; saliendo altamente satisfechos.

Se pusieron en escena la comedia en tres actos llamada *Las Rindas del Gobierno* y el juguete *Tío yo null ser gos* produccion aplaudidísima de nuestro particular amigo D. José Perez; ambas hicieron disfrutar y reir grandemente por la abundancia de chistes que contienen, pero sobre todo esta última, la que tuvo una interpretacion esmeradísima; distinguiéndose todos los jóvenes aficionados que tomaron parte.

Sigan nuestros paisanos poniendo en escena comedias y juguetes cómicos como los de esa noche y prescinda de los dramas y otras producciones que requieren actores en toda forma y veran que buenos resultados les proporciona (esto es un parecer nuestro que así nos atrevemos á indicarlo á la empresa de dicho Teatro)

Nosotros, como todo Elche, no podemos menos de aplaudir esa aficion tan grande que se observa en la brillante juventud que actua en dicho Teatro y prometemos asistir á el cuantas noches se den representaciones.

Datos para la resolucion del problema económico, que deben tener presente nuestros ediles y que el pueblo debe conocer.

Elche debe por consumos en 11 de Junio de 1891 lo siguiente.

	Pesetas
Por el ejercicio de 1885 al 86	357,50
" " 1887 — 88	9,975 "
" " 1888 — 89	51,273 "
" " 1889 — 90	65,097,70
" " 1890 — 91	65,635,49
Decimas partes de ahorros	57,961,96
Total Ptas.	250,310,65

Como se ve, una friolera que con un simple reparto se paga facilmente.

Segun publicamente se dice, la fraccion conservadora disidente que representaba D. Manuel Pomares y Garcia se ha unido al Sr. Gomez reconociendo su gefatura.

Nos dicen que es cosa resuelta el nombramiento de depositario de fondos municipales con ocho mil reales de sueldo, á favor

de D. José Perez Sanchez (el ebanista)

Hoy aparecerá el periódico "El Bou," como decimos en otra parte, redactado ó dirigido por D. José Perez Sanchez, arremaniando contra todos los que no enciendan velitas al Sr. Marques del Bosch y su Administrador y cacique en Elche D. José Gomez Aznar.

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores, que el Juez que fué de esta ciudad D. Nicolas Garcia, se ha establecido entre nosotros y abierto su despacho de abogado en la calle de San Pedro núm. 11.

### PEQUEÑECES

CANTO POR LO FINO

ante y sobre la futura plaza

DEL

Doctor Campello

¡Oh montones de piedra y canteria!  
¡Oh restos del pasado!  
Por lo fino os escribo esta poesia,  
Porque estoy escamado  
De bromas y disgustos  
Y uno aquí ya no gana para sustos.

Quiero imitar al ruiseñor canoro  
Y he cogido la lira plateada,  
Porque mi lira de oro  
La tengo ahora empeñada.

¡Oh, la duda me pone una mordaza!  
Porque al oír mi canto dolorido,  
Tal vez salga del pozo de esa plaza  
Alguno que se dé por aludido,  
Y me diga al instante:  
—¿Ve usted ese consonante?  
Pues ese me ha ofendido.—

A mi me tranquiliza y me consuela  
Que ese monton de piedra y canteria  
Mañana no dirá esta boca es mía.  
¡Oh restos de la escuela,  
Que al traves de mis años reconozco!  
Mudos testigos de la edad pasada,  
De aquella edad que P. Pascual Orozco  
Nos repartía cada bofetada

Que valia lo menos cinco duros;  
Inocentes apuros  
Que ahora no concibo;  
Recuerdos del pasado  
Que me habeis inspirado  
Al contemplar los restos de un derribo,  
No os ofendais, por Dios, de estas sandeces,  
Porque esto no son mas que Pequeñeces.

Allá en aquel monton, es donde estaba,  
(¡Lo recuerdo con pena!)  
Aquel mapa de España que explicaba  
A sus alumnos D. Tomás Calpena.  
Allí me pellizcaron, *mayormente*,  
Porque le dije un día  
A D. Tomas, que estaba Crevillente  
Al sur de Andalucía.

¡Oh! y sobre aquel pedazo de cornisa  
Que mi musa repara,

¡Las cosas que pensó alguna clarisa  
Rezando á Santa Clara!

Yo digo siempre cuando pienso en eso  
Que las monjitas son de carne y hueso.

Y adivino las cosas que diria,  
Si hablara, ese monton de canteria.

Pensando lo que fuiste  
Yo te saludo ¡oh plaza! conmovido.

Cuanto en el mundo existe,  
Todo en ese solar ha sucedido.

Fuiste lugar sagrado,  
Colmena de pequeños estudiantes;

Y tu suelo han pisado  
Toreros, andarines y danzantes.

Nada, no es desatino

Que yo cante á esa plaza por lo fino.

Y nada mas. Me voy por la tangente  
Porque ahora nó esta el horno para rosas.

Para estos casos inventó la *peñete*  
Lo de "en boca cerrada no entran moscas,"

Ya no quiero disgustos por mi casa  
Por gastar una guasa,

Y me voy por lo han ido

Los pocos sabios que en el mundo han sido.

Me desengañó al fin, *Illice Augusta*;

Tu sociedad me asusta;

Aquí es cosa probada:

Ni se puede escribir, ni hablar, ni nada

Solo es posible hacer, una poesia

A ese monton de piedra y canteria.

Desgraciado mil veces, desgraciado

El hombre que no advierte

(¡Oh pueblo desdichado!)

Que es imposible mejorar tu suerte.

Porque aquí esta bien visto

Y es mas verdad que Cristo:

El pobre que se mete

A tocar en la llaga

Y á demostrar al fin cuantas son siete

No hay duda que la paga

Al oír este canto dolorido

Alguno se dará por aludido

Y me dirá al instante

—¿Ve usted ese consonante?—

Pues ese me ha ofendido.—

Aquí es cosa probada

Ni se puede escribir, ni hablar, ni nada,

Y es verdad, si señor, lo que decimos.

¡Oh, Cielo santo, en que país vivimos!

### Ultima hora

Después de una porfiada lucha de poderosas influencias, parece, según hemos oído asegurar, ha quedado resuelta la cuestión del nombramiento de Jueces Municipales del siguiente modo:

Para Alicante el que designa el señor Marqués del Bosch.

Elche el designado por el Sr. Duque de Bejar.

Crevillente el indicado por el señor Bushell.

### Anuncios

## LA URBANA

Compañía de seguros contra incendios

EXPLOSIONES DEL RAYO

Y DE LOS APARATOS DE VAPOR.

Dirigirse á los Sres. POMARES Y TORREGROSA, Agentes en esta ciudad, calle de los Arboles, número 8.

### A comprar barato

En el conocido establecimiento de tejidos de José Chorro (plazuela del Salvador) se ha recibido un grandioso surtido de piqués, satenes, vichis y demás géneros para la presente temporada. Todo de buen gusto y alta novedad, á precios convenientes, pues se dan con un 25 por ciento de rebaja. Hay surtido de pañuelos de manila lisos y bordados, de todos tamaños. Además pañuelos de crespon de todas clases. Todo muy barato.

### SERVICIO DIARIO DE CARRUAJES

Para la conducción del correo desde la

Estación de Novelda á Santa-Pola y vice-versa

#### ESTACION DE NOVELDA

A las 9 y 15 minutos de la mañana, saldrá todos los días el coche-correo de este punto, con dirección á Santapola, pasando por Novelda, Aspe y Elche.

#### NOVELDA

De esta población partirá á las 9 y 40 minutos de la mañana, por Aspe y Elche, con destino á Santapola. La Administración en la plaza Mayor.

#### ASPE

Tendrá lugar la salida del coche de esta población para Elche, á las 10 y 55 minutos de la mañana; y por la tarde para la estación de Novelda, á las 2 y 50 minutos. Punto de parada plaza Mayor.

#### SANTA-POLA

Saldrá de este pueblo para la estación de Novelda, todos los días, á las 11 en punto de la mañana. Su administración en la calle de Elche.

#### ELCHE

Dos carruajes partirán diariamente de esta ciudad, pasando uno de ellos por Aspe á la estación de Novelda; el otro en sentido opuesto, para Santapola. Hora de salida para ambos, á la una de la tarde. La administración se halla situada en la Horchateria de la plaza Mayor, núm. 12, frente á la casa Ayuntamiento.